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■滬深A股三大指數昨日齊齊上升。 中新社

港上市新制 助內地生科公司壯大
滬港金融論壇昨舉行 倡不忘初心加強互聯互通

港交所（0388）首席中國經濟學家巴曙松
昨表示，雖然香港修例風波所引起的社

會衝突持續，但香港今年將可蟬聯全球集資
首位寶座，這除了得益於香港的法制與金融
基建穩健，有助內地企業「走出去」外，亦
得益於港交所去年推動的上市改革，包括容
許「同股不同權」公司上市與吸引已於海外
上市的公司來港作第二上市，藉以配合內地
經濟轉型升級。

解生物創新企業融資困難
他提到，內地經濟持續增長、內地居民收
入水平增加與人口老化，將推動內地對優質醫
療服務及產品的需求上升。由於生物醫藥屬於
典型的「高投入、高風險、長周期」行業，要
成功研發一隻生物藥往往需時近十年，而且研
發開支動輒以十億港元起跳，在銀行大多不願
沾手高風險業務的情況下，內地生物醫藥創新
企業不時面臨融資困難。
因此，港交所於去年的上市改革中，允許未
有收入的生物科技公司上市，將可與今年開通
的科創板一起滿足這些公司發展前期的資金需
求，共同為內地的創科與醫藥發展作出貢獻。
華泰國際投行業務董事總經理徐湛昨表
示，對內地企業而言，內地與香港的股市具有
不同的優勢，能達至優勢互補：內地股市具有

上市估值通常比較進取、成交比較活躍與有助
上市公司增加於內地的知名度等優點；至於香
港股市則比較國際化，有不少外國投資者參
與，對內地公司於海外發展業務有莫大好處。
因此，他期望兩地能加強互聯互通，例如

讓外國投資者通過「滬港通」更方便地投資科
創板。

冀科創板可納國際投資者
港交所高級副總裁周曉殷則表示，科創版為內
地創新企業帶來發展機遇，亦是內地資本市場發
展的重要里程碑。他表示為配合國家進一步金融
開放，以及加強滬港金融合作，港交所在作業
務、技術評估及準備工作後，未來或會容許國際
投資者通過「滬港通」參與科創板交易。
此外，中聯辦副主任仇鴻、中聯辦經濟部
副部長葉莉蘋與國泰君安國際（1788）主席
兼行政總裁閻峰等政商界人士都參與了「滬港
金融論壇」。

同場發佈《滬港融慧》新書
另一方面，「滬港金融論壇」進行期間亦

舉行了新書《滬港融慧》的發佈儀式。《滬港
融慧》一書集結了多篇於文匯報「滬港融慧」
專欄上刊登的文章，藉以促進滬港兩地、特別
是兩地專業人士的資訊交流。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）由上海金融業聯合會、香港中國金融協會、

香港上海金融企業聯合會等多個商會聯合主辦的「滬港金融論壇」昨日在香

港舉行，多位來自上海和香港的金融機構和企業代表齊聚港交所金融大會

堂，就滬港金融在新形勢下的機遇和挑戰作出探討。與會者認為，兩地資本

市場互聯互通成效顯著，滬港金融應不忘初心、協同前進，創建可持續的滬

港金融合作。

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 上
海報道）中美達成初步貿易協議，
加上昨公佈的11月工業和消費增速
均優於預期，雙雙創下五個月高
位，投資則持穩，顯示中國經濟企
穩跡象，滬深A股三大指數昨日齊齊
上升，滬指更創下六周收市高位。

兩市成交增571億
兩市雙雙高開，雖然之後隨藍籌

股疲軟經歷震盪，但在科技股活躍
下，午後再度走強。盤面上胎壓監
測、光學光電子板塊領漲，白酒微
弱下跌。截至收盤，上證綜指漲

0.56%，報2,984點，為11月8日以
來最高收位；深證成指漲1.54%，
報10,158點；創業板指漲1.42%，
報 1,780 點。兩市成交 6,227 億元
（人民幣，下同），較前一交易日
增加571億元。
科技股上漲勢頭不減，胎壓監測

漲5.41%領漲板塊，雲遊戲、光學
光電子板塊漲逾4%，節能照明、柔
性屏、消費電子、無線耳機等漲超
過3%。隨着分拆上市展開試點，該
概念板塊漲2.66%，個股中聯建光
電漲停，兆馳股份、東港股份、上
海電氣等均大漲。

中美兩國貿易戰周五降溫，雙方皆
宣佈達成第一階段協議，美方降低對
中國商品的部分關稅，以換取中方增
購美國農產品以及其它商品。分析師
認為，該協議將有助於降低A股市場
的外部不確定性，提振市場信心，不
過一些人因為中美兩國爭端的長期性
特點而持謹慎態度。

貿協提振市場信心
農業股略顯低迷，玉米、大豆板

塊早盤長時間綠盤運行，午後拉升
後翻紅。銀行板塊同樣低迷，寧波
銀行跌超過2%。白酒板塊翻綠，今
世緣、水井坊、古井貢酒、貴州茅
台跌幅明顯。
目前市場較為關注滬指3,000點關

口，國金證券認為，12月經濟維穩
政策環境趨暖，年底完成估值轉換
的概率極高，年關將至「金融地
產」等權重板塊有望帶領指數突破
3,000點關口。巨豐投顧亦稱，近期
金融股或許還有表現，主要是協助
指數衝關3,000點，不過核心還在於
題材，都可能是未來的主線。
山西證券認為，投資者不應過於

樂觀，因為中美兩國之間在貿易和
技術方面的爭議將長期存在，將繼
續困擾全球經濟和金融市場。

滬A創六周新高 科技股活躍
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外匯佔款16連降 上月再減11億

香港文匯報訊（記者 倪巍晨 上海報道）人民
銀行昨日開展了總額3,000億元（人民幣，下同）
的1年期MLF（中期借貸便利），操作規模雖較當
日2,860億元到期量多出140億元，但中標利率仍
持平於3.25%。分析稱，央行在本月6日流動性充
裕時同樣開展了1年期3,000億元MLF，央行於年
末最後一個月以平價方式2次透過MLF向市場注
資，傳遞出較強的維穩跨年流動性的信號。

年末資金面料仍平穩
興業銀行兼華福證券首席經濟學家魯政委觀察

到，央行上周並未在公開市場開展操作，市場實現
零投放和零回籠，當周DR001與DR007均有所上
行。他預計3月期NCD利率將繼續上行，且在銀
行年末票據配置需求影響減弱背景下，票據利率也
可能繼續攀升。
申萬宏源債券首席分析師孟祥娟坦言，從2012

年以來年末資金面情況看，在降準、降息周期
內，年末資金面中樞均表現得相對平穩，甚至是
下幅下行，而在貨幣緊縮周期內，年末資金面往
往大幅上行，且波動範圍相對較大。從當前資金
面變動及央行操作情況看，貨幣政策仍傳遞出
「維穩流動性」的意圖，儘管年末市場資金面波
動性可能有所加大，但在央行靈活調控下資金面
料不會過緊。
民生銀行首席研究員溫彬評論說，央行超量續作

維持1年期MLF利率不變，主要是考慮了美聯儲
暫停降息，以及當前中國經濟所面臨的結構性通脹
壓力。
上海銀行間同業拆放市場（Shibor）當日數據顯
示，隔夜利率上漲30.4個百分點，報2.4370%；7
天期回購利率上揚5.75%，至2.5315%；14天期回
購利率下滑0.4個百分點，至2.4390%；1月期回購
利率上行1.74個百分點，至2.9304%。

央行3000億MLF操作護航跨年

香港文匯報訊（記者 張豪 上海報道）大宗商
品期貨衍生產品交易再添新品，內地首批能源化工
產品PTA、甲醇期權昨日在鄭州商品交易所掛
牌。目前，PTA期貨已經實現國際化，甲醇期貨
也將積極啟動引入境外交易者。PTA、甲醇期權的
推出，有助於促進內地能源化工行業高質量發展。

據了解，PTA是以石油為原料的化工產品，也
是化纖的主要原料，連接石油化工和紡織工業兩大
國民經濟重要支柱產業。甲醇既是基礎化工原料，
也是新興清潔能源，涉及能源、建材、醫藥等眾多
行業和領域。內地PTA和甲醇產能分別約佔全球
的一半和60%，產銷量均位居世界第一。

首批能源化工期權登陸鄭商所

香港文匯報訊 11月以來，人民幣
兌美元匯率基本處於窄幅整理狀態，
市場情緒整體偏謹慎。人民銀行昨天
公佈，11月末中央銀行口徑外匯佔
款餘額為212,336.16億元（人民幣，
下同），較上月減少11.81億元，為
連續第 16個月下降，上月為減少
5.98億元。11月人民幣兌美元維持區
間震盪，當月微升0.13%，為連三個
月升值，同期美元指數升0.95%。
11月外匯佔款現16連降，不過絕
對值變化仍很小；數據也表明內地資
本流動仍平穩，未來在可預見的時段
內，外匯佔款變動規模料仍有限。路
透社引述交通銀行金融研究中心研究
員劉健表示，外匯佔款變動規模與11月人民幣匯
率走勢基本一致，11月人民幣匯率總體在7.0附近
窄幅波動，波瀾不驚。

人幣短期有望續升
劉健並認為，此前公佈的外儲數據下降主要受匯

率估值因素影響，也表明資本流動形勢總體平穩，貿
易摩擦緩和，樂觀情緒將有助於人民幣匯率在短期內
保持升值走勢，加之內地國債收益率相對較高，股市
估值較低，預計資本流動形勢有望穩中向好。

中美經貿第一階段協議在兩國同步宣佈下漸行漸
近，鑒於協議尚未落地，雙邊貿易關係複雜多變，
對待這份「在路上」的協議仍需多一份謹慎。多位
內地官方人士認為，儘管是階段性協議，但對法律
文書的表述潤色與收尾依然不可掉以輕心。
中國11月外匯儲備規模轉為負增長，因匯率估

值和資產價格變化對外匯儲備有一定負面影響。儘
管全球經濟增長放緩，外部不確定因素仍多，但內
地目前跨境資金流動整體平穩，下階段的外儲規模
仍具有穩定基礎。

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 上海
報道）熊貓金控昨日一紙公告顯示，
因公司1元（人民幣，下同）甩賣旗
下P2P資產，已經被上交所問詢。事
實上，目前隨着網貸監管趨嚴，且以
退出為基調，使得不少上市公司紛紛
開始甩手P2P這筆燙手資產。

上交所要求披露交易細節
熊貓金控稱收到上交所問詢函，要
求補充披露1元交易的原因。12月13
日，熊貓金控擬將全資子公司的熊貓
資管100%股權出售給磴口縣浩長諮
詢公司，並稱由於熊貓資本目前淨資
產為負，故交易作價僅1元整。公開
資料顯示，熊貓資管持有互聯網金融
借貸平台銀湖網100%股權，而銀湖
網在10月已被公安機關立案。
其實，今年早些時間，熊貓金控已
有脫手P2P資產的打算。據當時2月份
的公告，顯示公司原先擬將銀湖網
100%股權作價2.19億元轉讓給實控人

趙偉平，當時披露銀湖網2018年實現
營業收入8,737.2萬元，淨利潤922.9
萬元，是熊貓資管唯一獨立開發業務
的子公司和主要收入利潤來源。
由於兩次轉讓的擬交易價格相差

過大，上交所要求熊貓金控解釋交
易的背景、目的以及定價的依據和
公允性；結合前次銀湖網的作價情
況，說明本次交易定價為1元的原因
和合理性；結合交易定價和交易對
手方情況，說明本次交易是否涉嫌
向實控人輸送利益，是否存在損害
上市公司及全體股東利益的情形。

上市公司紛紛剝離P2P資產
熊貓金控以「跳樓價」急於脫

手P2P資產，反映出當下網貸平台
的窘境。據網貸之家最近統計，
今年以來，包括玖富普惠、拍拍
貸、你我貸等在內的上市P2P平
台，已經積極向助貸轉型，部分
平台甚至意欲與網貸徹底割席。

另外，中國互金協會統計到11月
份，7家股權直接上市且同步在協
會信披系統上披露運營數據的頭
部P2P平台，新增借貸金額環比大
幅減少，其中拍拍貸、你我貸當
月新增借貸金額直接清零，另外
51人品銳減逾9成，玖富普惠環比
大降近7成。
網貸之家認為，後續在監管之

下，更多的頭部平台會因轉型而徹
底告別P2P業務，這一過程不免引
發連鎖反應，P2P清退工作正在縱
深裡持續推進。

熊貓金控1元甩賣網貸平台

■■「「滬港金融論壇滬港金融論壇」」昨日在香昨日在香
港舉行港舉行，，葉莉蘋葉莉蘋（（左四左四）、）、仇鴻仇鴻
（（右四右四）、）、閻峰閻峰（（右三右三））及巴曙及巴曙
松松（（右二右二））等均有出席等均有出席。。

■■熊貓金控今年早已有熊貓金控今年早已有
脫手脫手PP22PP資產的打算資產的打算。。

科創版為內地創
新企業帶來發展
機遇，是內地資
本市場發展的重
要里程碑。

對內地企業而
言，內地與香港
的股市具有不同
的優勢，能達至
優勢互補。

周曉殷周曉殷 徐湛徐湛

圖：香港文匯報記者 攝

港交所高級副總裁 華泰國際投行業務董事總經理


